
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 18 DE OCTUBRE DE 1809.

SAN LUCAS EVANGELISTA.

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de Santiago.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 6 h. 27' 19" y se pone à las 5 h. 32' 41"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 45' 29"

Aumenta la Equacion 11" 6" Lugar del Sol en la Ecliptica
06 S. 23.º 43' 02" Id. en la Equinocial en tiempo 13 h. 27' 47"

Es el 9 de la Luna. Sale à las 2 h. 4' tard. y se pone
à la 12 h. 23' m. noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. baxa à las 2 h. 18' mad. | Seg. baxa à las 3 h. 5' tard.

Prim. alta à la 8 h. 44' mañ. | Seg. alta à las 9 h. 25' noch.

VARIEDADES.

En uno de los mejores Periódicos del Reyno se lee el siguiente discurso, que merece insertarse en todos, y que por lo tanto transcribimos al pie de la letra.

EL PACTO DE FAMILIA.

La usurpacion de la España, intentada por Bonaparte, ha producido males y bienes. Los males son bien conocidos los que produce la ambicion, ansiosa de reynar, y que hue-lla á sus pies la humanidad, caminando sobre escombros y ca-

dáveres á un solio ensangrentado. Pero á lo ménos la España, defendiendo sus legítimos derechos, no tiene culpa de los males que sufre. Donde la lucha apareció desde el principio tan desigual, donde el patriotismo solo ha podido inclinar á nuestro lado la balanza, si los sufrimientos son del inocente que se defiende, el crimen y la responsabilidad son del tirano que quiere oprimir.

Los bienes están ahora desconocidos como en una semilla fecunda, en el carácter grande que ha desplegado nuestra nación, en el patriotismo que anima los pechos españoles, y en el sacudimiento del funesto letargo en que por tanto tiempo yacíamos. Si tenemos constancia para superar las actuales desgracias, estas semillas, que desenvolverá el tiempo y las circunstancias, nos producirán los frutos deseados de felicidad y de gloria.

Pero alguno podrá decirnos ¿á qué hábernos expuesto á tantos males? ¿Por qué no hemos admitido la dinastía de los Napoleones, que hubiera mejorado la administracion, favorecido los progresos de las luces y concedido alguna mayor libertad civil? A esto se reducen todas las objeciones de los que vilmente rendidos al partido frances, ocultan su egoismo y su cobardia baxo el pretexto de evitar los males que sufre la España.

La respuesta es muy fácil. Las mejoras de la administracion francesa son ilusorias. Concedamos que son necesarias las reformas: pero ¿es buen modo de corregir la Europa someterla al despotismo militar de Bonaparte? Es falso que este conceda la libertad civil á los pueblos; véanse las constituciones de Francia, de Baviera, de Bayona, y en todas se encontrará un cuerpo, no elegido por el pueblo, que como el senado conservador, tenga su interes en adular al monarca, modificando eternamente la constitucion. Estos cuerpos de la invencion de Bonaparte solo sirven para hacer legal la opresion de las naciones. Así tenemos razon en no confiar de una administracion, cuyo primer principio es la destruccion de la libertad. Reformémonos nosotros mismos: cultivemos las ciencias y las artes: para esto no es necesario desterrar la dinastía actual, cuyos derechos son sagrados para los Españoles, y someternos al mas ambicioso de los tiranos

Pero concedamos por un momento cuánto nos dicen los satélites de Josef. Supongamos su administracion excelente, supongamos su constitucion la mas liberal que se ha inventado. Supongamos mas: supongamos que sus derechos á la Corona de España son ménos ilegítimos que lo que realmente son. Aun en este caso no deberiamos mudar la dinastía, y mucho ménos colocar en el solio Español á un monarca ligado con el de Francia por los vínculos de la sangre. El pacto de familia á que se someteria nuestra nacion con respecto á aquel imperio, y que forma uno de los artículos primordiales de la constitucion de Bayona, perpetuaria para siempre nuestra esclavitud. ^{sup} ¿Qué destino enemigo de nuestra felicidad persigue la Monarquía Española? La entrada de la casa de Aragon en el reyno de Castilla nos obligó á gastar nuestra sangre y tesoros en las guerras de Nápoles é Italia. La casa de Austria hizo marchar á los guerreros Españoles á coronarse de una gloria inútil sobre las márgenes del Danubio y el Elba. La Francia por medio de la familia de Borbon, nos arrastró en el siglo pasado á sus guerras, á sus desvaríos y á sus desastres. Y ahora que estabamos libres de estas luchas de familia, de estas discordias que condenan á la muerte tantos millones de hombres por los caprichos de los monarcas, ahora que la España esperaba no pelear sino para sí misma, quiere Napoleon someterla á su funesto influxo, y arrancar de nuevo la juventud Española á que pelee en lejanos climas por él y por su familia, y á que prodigue su sangre y su valor con el noble objeto de hacer á las demas naciones partícipes de su esclavitud. Esperemos en el patriotismo español que este pacto injusto y odioso no será jamas consolidado.

Naciones, trabajad por vuestra felicidad, pelead por vuestra independendencia. Pero infelices y esclavas de vosotras, quando derrameis la mas pura porcion de vuestra sangre por los intereses de un monarca, únicamente porque pertenece á la familia del que os domina. Entónces la ambicion ó el capricho de un solo rey pondrá la Europa en combustion, y sereis castigados cruelmente por el resentimiento, y acaso por la mala digestion de un solo hombre.

Quidquid delirant reges, plactuntur Achivi.

Si este es el plan de Bonaparte, como lo ha manifestado ya bien claramente, podemos decir que *ha atrasado 7 siglos la civilizacion del género humano.*

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

(Véase el diario de ayer.)

CONSULADO BRITANICO EN ESTA PLAZA.

Octubre 10 de 1809. — Extracto de carta del Comandante en jefe de la esquadra de S. M. B. en esta bahía. — Me parece conveniente participar para inteligencia y gobierno de los individuos que trafican con los súbditos del Dey de Argel, que la discusion que se suscitó á cerca de la detencion de los buques de esta regencia, que con cargamento de productos extranjeros hacian rumbo á Marsella, se ha terminado amigablemente, y que nuestras relaciones con aquel Estado subsisten en el anterior pie de amistad. -- Firmado &c.

Octubre 11. -- Documento remitido por la Secretaria de Gobierno de Gibraltar. — En la Hegira ó año 1224, en el dia 29 del mes Ergil, que corresponde al 9 de Septiembre: Por el presente se estipula y conviene entre Hadgi-Alí, Baxá de Argel por una parte, y los Sres. Benjamin Hollovvell, Capitan de la real marina británica, y H. S. Blanckley, Agente y Cónsul general, por la otra, que los anteriores tratados entre la Regencia y el Rey de la Gran-Bretaña, quedan en toda su fuerza y vigor, y que en lo venidero navegarán libremente los buques argelinos cargados de productos del reyno de Argel; pero no podrán exportar para Francia los productos extranjeros importados en dicho reyno de Argel. -- Firmado &c.

ERRATA. -- En el diario de ayer, plana segunda, línea quince, dice: *aquel*, léase *este*; y línea 16 dice: *este*, léase *aquel*.

Octubre 17. — *Vales Reales.* — De 62 á 63 y cuarto p^o Papel.

TEATRO. En el Coliseo de esta ciudad se executará la funcion siguiente. Se dará principio con la comedia en 5 actos titulada: *La Moza de Cántaro*. Seguirá un Intermedio de música; y se dará fin con el Saynete *Herir por los mismos filos*.

A las siete.

CON REAL PRIVILEGIO.